

## Bulletin de l'Amicale des Pasteurs français à la retraite

PRESIDENT FONDATEUR : Pasteur Pierre BOSCH † (1955)

### COMITE DIRECTEUR DE L'AMICALE :

Responsable : Pasteur Philippe SOULLIER, 355 chemin Bory  
83110 Sanary-sur-mer - Tél.94.74.30.02

Secrétaire-trésorière : Madame DEGRAVE, Le Châtelet,  
3 bis, rue du Bel-Air, 92190 Meudon.

Cotisation annuelle à l'Amicale et abonnement  
au Bulletin ..... 30 F

Prière d'envoyer cotisation et abonnement  
soit en tout 30 F ( ou plus si possible )  
à l'Amicale des Pasteurs à la retraite  
47, rue de Clichy, 75009 Paris - C.C.P. 10603.80 T Paris

## NOEL

"Mon âme exalte Dieu, le Seigneur.  
Et mon esprit se réjouit en Dieu, mon Sauveur..."

Luc 1/46-47

Pour bien comprendre ce saint cantique, il faut remarquer que la bienheureuse vierge Marie parle après avoir fait une expérience personnelle, dans laquelle le Saint Esprit l'a illuminée et enseignée. Car personne ne peut bien comprendre Dieu et la Parole de Dieu, si cela ne lui est donné sans intermédiaire par le Saint Esprit. Or, personne ne peut recevoir ce don de la part du Saint Esprit s'il ne l'expérimente, ne le goûte et ne l'éprouve pas, et c'est dans cette expérience que le Saint Esprit nous enseigne ; il en fait son école à lui, hors de laquelle on ne peut rien apprendre qui ne soit parole vide et bavardage. Ainsi, en éprouvant personnellement que Dieu fait de si grandes choses en elle, la sainte vierge - qui est pourtant si humble, si peu considérée, si pauvre et si méprisée - apprend du Saint Esprit une précieuse science et sagesse ; elle apprend que Dieu est un Seigneur qui a pour unique occupation d'élever ce qui est bas, d'abaisser ce qui est élevé, bref, de briser ce qui est fait et de refaire ce qui est brisé.

... Notre expérience quotidienne nous montre que chaque homme consacre tous ses efforts à s'élever au-dessus de lui-même, à atteindre hon-

neur, puissance, richesse, connaissance, vie agréable et tout ce qui est grand et élevé...

Dieu demeure le seul à plonger les regards dans les profondeurs, dans la misère et dans la détresse... Et voilà la source profonde dont surgissent maintenant l'amour et la louange de Dieu...

La douce mère de Dieu nous enseigne ainsi, par l'exemple de son expérience et par des paroles, comment on doit reconnaître, aimer et louer Dieu...

Mon âme magnifie Dieu, le Seigneur.

Cette parole jaillit d'un amour brûlant et d'une joie débordante ; le coeur et la vie de Marie s'exaltent tout entier dans un mouvement venu du for intérieur et se produisant dans l'esprit. C'est pourquoi elle ne dit pas : "Je magnifie", mais : "Mon âme" ; c'est comme si elle disait : "Ma vie et tout mon être planent dans l'amour de Dieu, dans la louange et la jubilation, au point que, n'étant plus maîtresse de moi-même, je suis plus exaltée que je ne m'exalte moi-même à louer Dieu"...

(extrait de Martin LUTHER, Le Magnificat traduit en allemand et commenté 1521.  
Oeuvres de Martin LUTHER tome III Labor et Fides)

## GRAINS DE POESIE POUR QU'ILS DONNENT COURAGE ET JOIE...

(Ange au sourire)

### CHORAL

Si vous regardez longtemps les étoiles,  
Vous les verrez qui, tout d'un coup, s'envolent.  
Si vous écoutez le chant d'un oiseau,  
Vous finirez bien par entendre Dieu.  
Si vous caresseZun être d'amour,  
Vous joindrez les mains pour prier pour lui.  
Si vous souriez avec nous, les anges,  
Vous chanterez gloire à toute la vie.  
Si vous devenez comme des enfants,  
Vous irez sans peur plus loin que la mort.  
Et quand vous mourez, quelqu'un vous attend  
De l'autre côté de la nuit - ô joie !

Aline LEQUEUX-FUCHS (Concert Spirituel)

Cathédrale de CHARTRES - Ange (XIII<sup>e</sup> siècle)



---

## AU SEUIL DE L'ANNEE NOUVELLE, LA NOUVELLE EQUIPE D'"HIER ET AUJOURD'HUI" VOUS ADRESSE SES VOEUX LES PLUS CHALEUREUX DANS LE SEIGNEUR, ET VOUS REMERCIE DE CEUX QUE VOUS FORMULEZ POUR ELLE DANS L'AMITIE ET DANS LA PRIERE !

Chers amis lecteurs d'HIER ET AUJOURD'HUI, c'est dans la joie, la paix et l'espérance de Noël que la nouvelle équipe de rédaction ainsi composée : Paulette Stiegemann, Jacques et Simone Lugbull, Philippe et Simonne Soullier, vous salue fraternellement.

Sollicités par l'ancienne équipe qui désirait prendre une "retraite" bien méritée, jeunes retraités nous n'avons pas voulu nous dérober ! Reconnaissants pour la tâche accomplie, nous poursuivons dans le même esprit. Nous savons pouvoir compter sur l'appui et l'aide des collègues et amis retraités de Sanary, où nous sommes une dizaine ; mais nous aimerions avoir ailleurs des antennes ou correspondants, en particulier en Alsace et Lorraine, en région parisienne, dans le Gard, l'Hérault, la Drôme, l'Ardèche...

Nous sollicitons donc à notre tour les avis et concours, pour que ce bulletin fraternel remplisse bien son rôle de liaison, d'information, et d'accompagnement.

Marie nous invite en ce temps de Noël à la disponibilité : envers Dieu, et les uns à l'égard des autres. Sans doute, était-ce là une dimension essentielle du ministère qui fut le nôtre, mais retraite ne signifie pas repli sur soi, et celle-ci ne permet-elle pas une nouvelle forme de disponibilité à découvrir et à vivre ?

Nous voulons en tout cas être ici à votre disposition, nous recommandant à votre bienveillante indulgence et à votre intercession.

Avec vous tous, nous partageons, en fraternelle communion, la joie et la louange de Marie, dans l'humilité et l'attente, en ces temps de bouleversements, porteurs d'espérance.

Philippe SOULLIER  
Responsable de l'équipe de rédaction

## EN VUE D'UNE SESSION DE PREPARATION A LA RETRAITE

Dans le cadre des stages de REFORMATION PASTORALE du CPLR, une Session de préparation à la Retraite aura lieu du 14 au 19 mai 1990 au Liebfrauenberg. Organisée par l'APF et l'APAL (Association des Pasteurs d'Alsace et Lorraine), elle sera animée par Philippe Soullier et Thomas Bresch.

Cette session bien sûr s'adresse aux pasteurs qui sont dans leurs dernières années de ministère : 21, plus 6 conjoints sont déjà inscrits.

Vous pouvez être utiles en apportant avis, suggestions, en raison de votre expérience :

- vous êtes-vous préparés à la retraite ?
- Pensez-vous qu'une telle préparation soit nécessaire, pour les pasteurs ?
- Avec le recul de l'expérience, en quoi et de quelle façon auriez-vous aimé être préparés ?
- Comment a été vécu par vous le passage à la retraite : difficilement ou facilement, mal ou bien ?
- Qu'auriez-vous à dire à cet égard concernant votre conjoint ou conjointe ?
- Quelles sont vos activités de retraités : dans l'Eglise, hors de l'Eglise ? Quels conseils donneriez-vous à de futurs retraités ?
- Vous considérez-vous encore comme "pasteurs" ou pas du tout ?
- Qu'attendez-vous de l'Eglise : informations, sollicitations, invitations, ou rien du tout ?

VEUILLEZ REpondre A :

Philippe SOULLIER, 355 Chemin Bory, 83110 SANARY SUR MER, Thomas BRESCH 8 rue de l'Eglise, 67240 BISCHWILLER

## L'EVANGELISATION OECUMENIQUE... POURQUOI FAIRE ?...

Il est relativement facile d'être des "évangélistes" radicaux, faisant fi de la tolérance, du respect et de l'amour que Dieu attend que chaque chrétien manifeste envers tous les humains, quelles que soient leurs convictions. Il est plus difficile d'évangéliser avec la juste mesure, particulièrement dans une période où resurgissent

les intolérances et les intégrismes de toutes sortes, à l'intérieur comme à l'extérieur du christianisme. C'est fondamental de savoir que l'intégrisme n'est pas seulement chez l'autre, c'est un mal qui sommeille au fond de chacun de nous, partie intégrante de notre nature pécheuse.

Dans cette situation, l'évangélisation ne peut pas faire de nous autre chose que des messagers de la Bonne Nouvelle, des artisans de la paix du Christ. L'Esprit de la Bonne Nouvelle fait de nous des proches, et des solidaires des hommes nos frères, des "abatteurs de murs"... en d'autres mots des hommes et des femmes qui condamnent de moins en moins, aiment de plus en plus, jugent de moins en moins, servent de plus en plus !...

... J'ai découvert que l'évangélisation oecuménique nous gardait de certains travers : d'abord elle nous prévient contre nos intolérances, notre facilité à dénoncer ce que nous appelons "les erreurs de nos frères" d'autres confessions, face à ce que nous croyons être nos "vérités" ou même la "vérité" ! ...

Ensuite, l'évangélisation oecuménique apporte une certaine garantie que les actions entreprises ensemble ne seront ni fanatiques, ni agressives, ni récupératrices, mais d'abord respectueuses de celui que l'on rencontre ensemble, à travers la démarche de respect mutuel qui motive notre action. Quelle joie de pouvoir enfin annoncer le Royaume de Dieu et sa Justice plutôt que notre propre Eglise !...

David BERLY

Extrait de l'Editorial de VIVRE ENSEMBLE, bulletin de la Communauté chrétienne de la Réconciliation, Eglise Baptiste de Lille dont David Berly est le pasteur ; numéro 108, Octobre 1989.

## HUMOUR

"Si vous êtes ravis en extase aussi haut que St Pierre ou St Paul et si vous apprenez qu'un malade a besoin d'un bouillon chaud, je vous conseille de vous réveiller de votre extase et de faire chauffer le bouillon".

(Mystique du Moyen Age)

## LE TEMPS DE L'INTERCESSION

J'étais bien décidée à ne pas continuer le coin de l'intercession avec la nouvelle équipe quand Philippem'a demandé quelque chose sur "être disponible"... ironie du sort !

Quand on a essayé d'être disponible pendant quelques 40 ou 50 ans de ministère, il semble que tout soit dit sur ce sujet. J'ai cherché dans le dictionnaire étymologique et j'ai été amusée de voir que ce mot venait du verbe "pondre". Qu'allez-vous encore pondre, mes frères ? J'ai vu aussi avec intérêt que certains officiers ou fonctionnaires étaient mis en disponibilité avec obligation de reprendre du service si cela était nécessaire. Il semble que les pasteurs soient ainsi mis en disponibilité plutôt qu'à la retraite.

Je pensais avec naïveté qu'à la retraite on aurait du temps pour ne rien faire, penser, voir, écouter tranquillement. Et puis avec cette fiche de disponibilité, j'em'aperçois qu'on est harcelé, sollicité, dérangé, utilisé sans trêve et qu'entraînés par l'habitude nous sommes sans cesse aussi interpellés par la vie, discernant à droite ou à gauche des appels au service.

Quelle est la part de notre désir de nous imposer, d'être encore quelqu'un d'important, d'indispensable ? Quel goût du pouvoir est-il sous-jacent à nos engagements ? Quels orgueils, quelles vanités nous piègent-ils encore ? Attention, ne déplaçons pas les problèmes, ne cherchons pas ailleurs des appels d'offre gratifiantes, alors qu'au foyer ou à côté le service est urgent, modeste et envahissant : nous sommes les larbins du Seigneur.

Mes frères, prions les uns pour les autres, pour que chacun d'entre nous accepte l'humble service qu'il peut encore rendre, cherchent toujours à "être" plus qu'à "faire". Que chacun sache discerner les contacts urgents au milieu des sollicitations diverses et reste avant tout le veilleur humble et fidèle, dans la louange et l'intercession. En somme un "serviteur inutile".

Jeannie

## PRIERE

Tu n'a plus besoin, Seigneur Dieu, de nous parler du ciel par des anges, puisque tu nous a parlé par Jésus sur la terre. Merci pour cette bonne nouvelle de Noël : Jésus présent au coeur de notre histoire. Jésus autour duquel, quelles que soient les apparences, s'ordonne le jeu des puissances politiques. Jésus avec ses messagers, qui ne sont pas seulement les prédicateurs mis à part, mais "ceux qui ont entendu et vu".

Et voici que nous aussi, aujourd'hui, nous entendons et voyons. Nous entendons l'évangile de ta venue parmi nous. Nous voyons le pain et le vin de ta présence avec nous. A notre tour, nous chantons tes louanges et prenons notre place dans cette histoire qui est, depuis Noël, ton histoire. L'histoire de ton règne encore caché, mais tout proche. De ton règne qui vient.

"(Une Parole pour tous)"

## ENVERS ET CONTRE TOUT VIENT EMMANUEL

- Il vient pourtant - Et malgré nous - Il vient.

Comme n'importe quel bébé de la terre, il vient.

Comme n'importe quel enfant il sort du ventre de sa mère.

Je te salue Marie. Ton humble obéissance a rendu possible l'impossible : Dieu est venu parmi nous.

Grâce à toi, Marie, Dieu peut se faire petit d'homme.

Comme n'importe quel petit d'homme tu tends les bras, tu quémandes attention et sourires.

Dieu habite parmi nous. Un Dieu fragile, qui avant d'annoncer l'Amour, a besoin de l'amour des hommes !

- Ce que je ne peux concevoir, ce que je ne puis m'imaginer

ni formuler, Dieu, qu'aucun mot ne peut exprimer,

aucun esprit saisir, Dieu inconnaissable, Dieu au-delà même de Dieu, le Voilà dans une crèche,

ouvrant sur le monde ses yeux noirs étonnés !

(Liturgie UCJG)

(nous avons l'intention pour vous aider dans la prière individuelle ou collective de publier ici des textes liturgiques peu connus d'origines diverses ; veuillez aussi nous en signaler !)

## ON CROYAIT AVOIR DONNE

Dans un restaurant self-service, une honorable dame de 75 ans choisit un bol de soupe et va s'installer à une table.

"Flûte ! se dit-elle, j'ai oublié le morceau de pain".

Elle se lève, prend son pain, retourne à sa place... et trouve un Noir attablé devant sa soupe.

Et qui est même en train de la manger !

Alors ça, se dit-elle, c'est la meilleure. Mais c'est sans aucun doute un pauvre homme. Je ne lui ferai pas de remarque, mais tout de même, je ne vais pas me laisser complètement faire..."

Elle s'empare d'une cuiller, s'assied en face du Noir et, sans dire un mot, pioche également dans le bol de soupe.

Et l'homme et la femme soupent ensemble, à tour de rôle et en silence.

Puis le Noir se lève

Il va chercher une confortable assiette de spaghetti à la bolognaise, et la dispose devant la gentille dame. Avec deux fourchettes !

Et ils mangent tous les deux, toujours en silence et à tour de rôle.

Enfin ils se quittent

"Au revoir", dit la dame paisiblement.

Il donne l'impression d'un homme qui est heureux d'avoir aidé son prochain...

Il s'en va donc, et la dame le suit des yeux.

Du même coup, elle voit sur la table d'à côté... un bol de soupe qui semblait avoir été oublié.

"Interrogation" n° 3/1984

## AIGUES VIVES DEUX TEMOIGNAGES

- Notre ami et frère, Jacques FROMENTAL, est l'auteur d'un petit livre passionnant sur ce village qui est celui d'origine de sa famille. Par une curieuse coïncidence, un prédicateur laïque, Jacques BOUVIER, de Nîmes, vient de publier une brochure dans laquelle il témoigne de son cheminement spirituel (voir ci-dessous). Lui aussi est issu d'AIGUES-VIVES.

AIGUES-VIVES, les EAUX-VIVES, ce village se trouve au coeur de la Vaunage, au sud-ouest de NÎMES. On appelle parfois ce terroir : la "petite Canaan". Elle a donné à nos Eglises de nombreuses et riches personnalités de protestants, fermement attachés à leur foi et à leurs racines, mais aussi ouverts.

Tel en effet ce grand-père, Brutus DEJARDIN, qui consigne soigneusement dans des carnets toute l'histoire de son village, laquelle se recoupe pendant plusieurs siècles avec celle de la communauté protestante, mais aussi toute l'histoire de sa famille.

Brutus - Un prénom peu banal (j'ai connu pour ma part un : Danton !) On aimait dans ce pays protestant chercher les prénoms ailleurs que dans les saints du calendrier.

Le sous-titre du livre nous avertit, l'histoire évoquée à grands traits va d'Annibal à Gaston Doumergue, natif d'Aigues-Vives. En parcourant ces pages, vous apprendrez : que les éléphants d'Annibal sont passés en bordure de la vigne du grand-père - que la célèbre faculté de Médecine de Montpellier a son origine dans l'école juive de médecine de Lunel - que la Réforme a déboulé à Aigues Vives dès 1531, grâce à un gars du village qui l'a ramenée de la foire de Beaucaire ! Et tant d'autres choses encore que je ne puis détailler.

Ph. VASSAUX, dans son texte de présentation au dos de la couverture, écrit "... l'Histoire locale proche ou lointaines'imbriquent naturellement dans l'histoire générale. Sans doute fallait-il être du pays pour comprendre aussi intimement les hommes et les choses... On souhaite que chaque localité de l'Hexagone possède un historien qui, à l'instar de Jacques Fromental, fasse appel à la mémoire collective et individuelle pour ressusciter "les valeurs qui donnent un sens à la vie".

(en vente chez l'auteur : J. FROMENTAL 26, rue du Sergent Bauchat 75012 PARIS)

Paul DOMBRE

- de Jacques BOUVIER, prédicateur laïque et président du Conseil de Paroisse de l'Oratoire à Nîmes : "Montrer Dieu du doigt", 170 pages d'un témoignage vrai et plein de saveur, que l'on peut lire en suivant l'itinéraire de Saint Quentin à Nîmes d'une vie bien offerte et remplie. De bonnes pages sur le métier, le service, les témoins, la prédication, la responsabilité dans l'Eglise, la prière et bien d'autres sujets qui arrivent en flots. Et malgré les débordements trop élogieux sur les pasteurs rencontrés et le président du Conseil régional, qui ont marqué ce cheminement pour avancer à la suite de Jésus-Christ, il faut avoir la simplicité et l'humour d'admettre en définitive, que comme le Jean-Baptiste de Dürer au rétable d'Isenheim, il en est qui, sans savoir toujours où et de quelle manière, ont montré à d'autres, en Jésus crucifié, Dieu du doigt !

(Jacques BOUVIER, 28 rue des Pluviers, 30000 NÎMES)

## PARMI LES LIVRES

Madeleine BESSON nous communique quelques notes de lecture :

- sur la Chine encore à la suite de livres signalés dans notre dernier n° LA CHINE de Peter SCHICHT, Ulla et Johannes KUCHLER (Bibliothèque des Arts) : magnifique ouvrage, agrémenté de splendides photos, se référant parfois au Monde Chinois de Jacques Gernet (notre N° précédent). Plus facile à lire, plus actuel, mais dépassé lui aussi par les événements de Juin 1989.

- LE TEMPLIER DE JERUSALEM de Pierre Barret et Jean-Noël Gurgand (Robert Laffont) : le royaume de Jérusalem, en pleine décadence face à Saladin. Met en relief l'indiscipline, le goût du lucre des croisés.

- BONNES GENS de Louis Costel (Editions Universitaires) : roman paysan situé en Normandie, mais pourrait aussi bien se passer dans une autre province. Déclin d'une vie, déclin de l'agriculture traditionnelle. La fatalité s'acharne sur un vieil homme, à la fois généreux et rusé.

- L'HOMME TRAQUE de Francis CARCO, réédité en 1986 (Bibliothèque Albin Michel) : un garçon boulanger, renfermé mais honnête et travailleur, commet un crime sordide. Une prostituée devine le meurtre, essaie d'aider le criminel. Déroulement très lent du récit, jusqu'à l'arrestation. Un peu long.

Note de la rédaction : nous sommes prêts dans la mesure du possible à faire part de notes de lecture de tel ou tel d'entre vous, amis lecteurs, qu'il s'agisse de livres ou de revues.

Entre'autres choses, avez-vous lu de Jacques ATTALI, LA VIE ETERNELLE roman difficile mais intéressant, tout à la fois de science-fiction, politique et théologique, qui a obtenu en mai 1989 le Grand Prix du Roman de la Société des Gens de lettres..., et aussi dans la revue AUTRES TEMPS (Cahiers du Christianisme Social) les intéressantes contributions sur CENT ANS DE CHRISTIANISME SOCIAL A L'HEURE DE L'EUROPE (n° 21 Printemps 1989) ?

## RAV NAHMAN (légende talmudique)

Avant de rendre son dernier soupir, Rav Nahman pria son ami Rava de dire à l'ange de la Mort de lui épargner la douleur. Il craignait la souffrance plus que la mort... Dis-le lui toi-même, répondit Rava ; ta voix n'est-elle pas entendue là-haut ? Je n'en sais rien, avoua Rav Nahman. Mais je sais qu'il n'existe pas de protection face à l'ange de la Mort. Les deux Maîtres se parlèrent encore, puis Rava dit : J'ai une faveur à te demander ; pourrais-tu revenir de là-haut pour me dire si tu as souffert en quittant ce bas monde ? Rav Nahman le lui promit. Après sa mort, il apparut dans un rêve de Rava. Alors, demanda celui-ci. Mourir, c'est comment ? C'est douloureux ? Pas du tout, dit Rav Nahman. C'est comme lorsqu'on retire un cheveu d'un bol de lait ; c'est ainsi que l'âme quitte le corps. Cependant, ajouta-t-il, si Dieu, béni soit-il, me demandait de retourner sur terre, je répondrais : Non, Seigneur, je n'en ai pas la force ; j'aurais trop peur de la mort.

Extrait du roman d'Elie WIESEL, L'oublié (Le Seuil)

1989

## REMIS A L'AMOUR DE DIEU...

En mentionnant ici les noms des amis, collègues et veuves ou épouses de collègues, qui nous ont quittés, nous les remettons à l'amour de Dieu, dans la peine mais aussi dans l'espérance et la reconnaissance. Nous remettons également à la grâce de Dieu leurs proches, que nous assurons de notre profonde sympathie et affection dans le Seigneur.

- Madame Georges CRESPIY, née Aline Chave, décédée le 17/11 à 69 ans

- Madame André FABRE née Jeanne Kreyts décédée le 28/9 à 82 ans (le pasteur André Fabre étant décédé le 30/5/89)

- Madame Hyppolite GARNIER née Madeleine Haas décédée le 26/10 à 87 ans

- Monsieur Gaston MARTIN décédé le 16/9 à 82 ans

- Madame Marcel HEUZE née Simone Courtial décédée le 21/8 à 88 ans

- Madame Hénoc KRUGER née Annette Civelli décédée le 2/1/84 (nous ne l'apprenons que maintenant !) à 64 ans

- Madame Charles WESTPHAL née Denise Leenhardt décédée le 11/8 à 88 ans

- Monsieur Louis VIENNEY décédé le 17/9 à 89 ans

- Monsieur Pierre DELAHAYE décédé en Novembre à 48 ans

- Monsieur Eugène MATTER, ancien missionnaire décédé le 28 novembre à 91 ans

## NOUVELLES DE LA BORIE

Je vous ai tenus au courant, dans les numéros précédents, de ce funeste projet de barrage dans la Vallée de Mialet. J'ai expliqué que ce projet était inutile et dangereux et que pour ce double motif, le Collectif de Protection des Vallées Cévenoles s'était engagé vigoureusement à le combattre.

Notre point de vue a été entendu. Le Conseil Général du Gard a demandé, au début octobre, que soit chiffré le coût de la solution alternative, à savoir le pompage dans le canal du bas-Rhône pour l'irrigation de la Gardonnenque. Le Gouvernement a accepté et pris à sa charge les frais de cette expertise, laquelle est en cours.

A ce sujet, il faut savoir que la Compagnie du Bas-Rhône a toujours affirmé que la solution barrage était la moins onéreuse. Ce qui est faux. Car elle mettait en opposition les coûts d'un côté du seul barrage et de l'autre du pompage dans le canal du Bas-Rhône. Or, la solution barrage entraîne des opérations indispensables à sa réalisation : aménagement d'une route pouvant supporter les charrois des travaux, déboisement, bétonnage des points faibles de la cuvette, compensations indispensables aux communes et aux habitants. Soit deux, trois fois ou plus encore le coût du seul barrage. Et encore... il faut aussi savoir qu'à cette date aucune étude hydraulique n'a été effectuée concernant l'acheminement de l'eau du barrage à la Gardonnenque (50 km environ) et son utilisation ! L'expertise en cours montrera qu'en définitive la solution du pompage est certainement la moins coûteuse et de beaucoup.

S'il se confirme dans les mois à venir que notre vallée est définitivement à l'abri d'une destruction inutile, le Collectif sait que sa tâche ne sera pas terminée pour autant. Il aura, avec les municipalités, les associations et toutes les bonnes volontés à chercher, inventer et promouvoir des actions et entreprises nouvelles qui aillent dans le sens de la sauvegarde de la création et du service des hommes.

Paul DOMBRE

## INFORMATIONS DIVERSES

1) A la suite de ce qui avait été annoncé dans notre dernier numéro, nous apprenons par Mademoiselle Jacqueline PETIT que le rassemblement de la "Fraternité des Veilleurs" s'est tenu à Versailles le 16 septem-

bre, et que désormais les Veilleurs seront répartis en 3 provinces : Suisse, Nord de la France, et Sud.

La Zone "SUD" se réunira pour un premier contact au Petit Temple de Nîmes, le 21 Janvier.

2) Le Pasteur A.H. de VISME nous donne un compte-rendu intéressant sur la pastorale du 22 septembre, au presbytère des Ollières, avec la présence du Pasteur M. MANOEL, président du Conseil Régional de la Région Centre-Alpes-Rhône.

3) Une Pastorale Régionale a eu lieu à Sanary, pour les pasteurs retraités le 16 octobre :

avec Michel BERTRAND Président du Conseil Régional qui a donné son point de vue sur :

"Le Protestantisme Français aujourd'hui", évoquant le présent par le passé : une réelle déperdition, compensée par l'attrait toujours exercé par le protestantisme.

Furent ensuite abordés quelques thèmes actuels :

- La Diaspora Protestante

- Les liens avec l'Eglise Universelle

- De la crise du discours au courage de la parole.

(On peut demander les textes des exposés faits à ces pastorales, à la rédaction).

### Informations communiqués par l'APF :

1) Le numéro 20 du Cahier de l'Association des Pasteurs de France est paru au mois d'août, sur le PROBLEME DE L'ETRANGER. En principe ce fascicule a été envoyé à tous les retraités dont le nom figure dans l'Annuaire de la France Protestante. Si tel de nos lecteurs ne l'avait pas reçu, il peut le demander au rédacteur : Noël MARTIN, B.P. 437, 38311 BOURGOIN-JALLIEU CEDEX, à qui on peut transmettre aussitôt toutes informations utiles à paraître dans le prochain Cahier (printemps 1990).

2) UN COLLOQUE THEOLOGIQUE, animé par Roger PARMENTIER, aura lieu les 13 et 14 janvier 1990 à la Faculté de Théologie protestante de Paris, sur le thème : "Actualisation de l'Écriture Sainte".

3) L'A.P.F. tiendra sa PASTORALE NATIONALE ANNUELLE du dimanche 14 janvier 1990 à 19 heures au mardi 16 janvier à 14 heures, au C.P.C.V. de 95390 SAINT PRIX, 7 rue du Château de la Chasse (banlieue nord de Paris), sur le sujet : "Herméneutique... Actualisation... Prédication", avec les intervenants suivants : Henri BLOCHER, Roger PARMENTIER, Paul RICOEUR. S'inscrire auprès de Charly HEDRICH, 30 av. Missionnaire, 78300 POISSY.

## ERRATUM

Dans le dernier n° d'Hier et Aujourd'hui, Septembre 1989, p. 3 au milieu de la 2ème colonne dans l'article DIX ANS APRES, un bout de texte a été omis ; nous le rétablissons en présentant nos excuses à l'auteur et aux lecteurs :

... "Quant à la retraite, puisque retraite il y a, ce sont évidemment d'autres activités que pastorales qui sont venues occuper mon temps : l'entretien d'un vieux mas cévenol et de la propriété qui l'entoure ; le ravitaillement qui nécessite au moins 24 km aller et retour, sur des chemins souvent mauvais (et dont le dernier tronçon, franchissant un gué, se trouve parfois coupé par la force du torrent, quand ce n'est pas par la neige ! N.D.L.R.)

Comme vous tous certainement, l'aide occasionnelle aux soins du ménage qu'il est normal maintenant de partager avec sa compagne ; et enfin ma reprise d'une "évocation" qui date de mon enfance : la peinture (Pastel) qui, elle aussi, prend du temps si l'on compte la recherche des sujets (paysages), le travail sur place avec les aléas du temps qu'il fait, les encadrements, et les expositions à organiser et où il faut assurer une présence. Mais je crois pouvoir dire que cette activité picturale répond vraiment à une "vocation" qui consiste à proclamer la beauté de la création de Dieu, dans la joie et la reconnaissance.

Bernard DU PASQUIER

Amis lecteurs, qui avez lu, avec intérêt nous l'espérons ce bulletin, avez-vous acquitté votre abonnement qui permet à celui-ci de paraître ? Si oui, merci ! Si non, vous savez ce qui vous reste à faire ! et merci d'avance !